
                                         Р Е Ш Е Н И Е

СОВЕТА  МУНИЦИПАЛЬНОГО  ОБРАЗОВАНИЯ
КОРЕНОВСКИЙ  РАЙОН  

от  23.04.2014                             № 444
г. Кореновск

О ежегодном отчете главы муниципального образования 
Кореновский район о результатах своей деятельности и деятельности 

администрации муниципального образования за 2013 год

Заслушав  и  обсудив  отчет  главы  муниципального  образования 
Кореновский  район  С.А.Голобородько  о  результатах  своей  деятельности  и 
деятельности администрации муниципального образования за 2013 год, Совет 
муниципального образования Кореновский район   руководствуясь  статей 35 
Федерального закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» и статьей 24 
Устава муниципального образования Кореновский район, РЕШИЛ:

1. Признать работу главы и администрации муниципального образования 
Кореновский район  за 2013 год удовлетворительной.

2. Опубликовать отчет  главы муниципального образования Кореновский 
район  о  результатах  своей  деятельности  и  деятельности  администрации 
муниципального образования за 2013 год в средствах массовой информации и 
разместить  в  информационно-телекоммуникационной  сети  «Интернет»  на 
официальном сайте администрации муниципального образования Кореновский 
район  (www.korenovsk.ru)   и  на официальном сайте Совета муниципального 
образования Кореновский район (www.  sovet.korenovsk.ru  ).

3.  Поручить  организационному  отделу  Совета  муниципального 
образования  Кореновский  район  (Левин)  опубликовать  настоящее  решение  в 
средствах массовой информации.

4. Решение вступает в силу со дня его подписания.

Председатель Совета
муниципального образования 
Кореновский район                                                     В.В.Слепухин

http://www.sovet.korenovsk.ru/
http://www.sovet.korenovsk.ru/


Дорогие кореновцы, уважаемые коллеги! Земляки!

Все, о чем я сейчас буду говорить, МЫ с ВАМИ уже слышали. Слышали 
на ставших хорошей традицией расширенных рабочих планерках, на которых 
не  только  сотрудники  администрации,  руководители  предприятий, 
представители  общественных  организаций,  но  и  абсолютно  любой  житель 
района, могут задать свой вопрос или высказать мнение. Слышали, читали и 
видели в районных и краевых средствах массовой информации. Обсуждали на 
многочисленных выездных встречах.  Но сегодня мы с  вами подводим итоги 
большой  работы,  итоги  сложного  трудового  года!  Ведь  трудиться  в  районе 
всегда было, есть и будет над чем. Только крупных строительных площадок у 
нас  не  меньше  десятка.  Одна  из  самых  важных  —  будущий  акушерско-
гинекологический  корпус,  в  котором  вскоре  в  комфортных  условиях  будут 
появляться на свет маленькие жители нашего района, и, надеемся,  не только 
нашего,  уверен,  в  новый  комплекс  будут  приезжать  роженицы  из  соседних 
районов, чтобы родить на нашей земле. Строительство ведется на деньги из 
краевого  бюджета,  всего  на  его  возведение  будет  потрачено  714  миллионов 
рублей. Только вдумайтесь в масштабность проекта: площадь почти 3 гектара, 
только  свай  будет  вбито  11  километров,  там  появится  подстанция  на  1,6 
мегаватт, наш комплекс по величине будет совсем немного уступать краевому 
перинатальному центру.

Несмотря на большую работу,  связанную со строительством корпуса,  в 
целом  темпы  развития  и  модернизации  отрасли  здравоохранения  остались 
довольно  высокими.  Завершен  капитальный  ремонт  центральной  районной 
поликлиники.  Благодаря  краевой  программе  модернизации  здравоохранения, 
новую  жизнь  получили  два  этажа  хирургического  корпуса  нашей  районной 
больницы  —  это  28  палат,  13  подсобных  помещений,  4  современные 
операционные — все сегодня соответствует европейскому уровню, не говоря о 
новом оборудовании, которого приобрели на сумму в 5 миллионов рублей. Это 
рентген  аппарат,  кардиографы,  гастрофиброскоп,  аппараты  узи.   Обновлена 
лаборатория  хирургии,  в  которой теперь  есть  газовый анализатор  крови  для 
экстренной  диагностики.   Все  это  каждый  день  помогает  спасать  жизни  и 
повышает качество медицинского обслуживания, к которому и на сегодняшний 
день имеются вопросы. Какое бы оборудование мы не использовали, какие бы 
не проводили ремонты, даже при самых опытных врачах нам не обойтись без 
младшего персонала, без медсестер, санитарок, которые зачастую общаются с 
пациентами больше, чем все остальные. Можно сделать быстро и качественно 
анализы,  положить  человека  в  новую палату,  но  не  улыбнувшись,  не  сказав 
простого слова здравствуйте,  буркнуть что-то в ответ -  всю нашу работу мы 
сведем к нулю. 

Новое  современное  оборудование,  на  которое  потрачены  миллионы 
рублей, помогло провести диспансеризацию. За год ее удалось пройти каждому 
четвертому жителю района. Думаю, эти данные вызвали бы улыбку у жителей 
Европы.  Я  знаю,  что  если  бы  предложили  бесплатно  пройти  обследование 
сотрудникам  тех  или  иных  фирм,  предприятия  Европы   просто   бы 



остановились, потому что все отправились бы в поликлиники. Хочу обратиться 
к жителям: это необходимо делать. Здоровье надо беречь, лечиться — это уже 
экстренные методы, которые недопустимы. Диспансеризация помогла выявить 
заболевания,  о  которых пациенты не  знали,  то  есть  на  ранних стадиях.  Это 
раковые опухоли у 6 человек, сахарный диабет у 18, а больше 3 тысяч человек 
теперь следят за своим артериальным давлением.

Уровень заработной платы врачей не стоит на месте. В отрасли  зарплаты 
поднялись за год на 15 процентов, и это не предел. Губернатор Краснодарского 
края Александр Николаевич Ткачев поставил задачу довести среднюю зарплату 
в 2016 году до 54 тысяч, а в 2018 - до 83 тысяч рублей. И мы выполним эту 
задачу при поддержке краевого бюджета. 

Главное, что у нас есть — это люди и здоровье нации. 
Строительная  волна  коснулась  и  дошкольного  образования.  Благодаря 

участию в краевой целевой программе, открыты 5 новых групп в детских садах 
в  разных  поселениях  района,  всего  прибавилось  95  мест.  Эта  сухая  цифра 
говорит о том, что очереди нет в Бураковском, Журавском сельских поселениях. 
Готовятся  закрыть  очередь  и  в  Пролетарском  сельском  поселении,  после 
решения  бумажных  вопросов  там  откроется  детский  сад  для  ста  малышей. 
Верим, что и в будущем сможем увеличивать количество мест в детских садах, 
это  только  начало.  Вы  знаете,  что  без  качественной  медицинской  помощи, 
необходимых мест в дошкольных учреждениях просто невозможны создание и 
нормальная жизнь большой кубанской семьи. 

Для  того,  чтобы полноценно обучать  подрастающее  поколение,  людей, 
готовых жить по современным стандартам,  сейчас  в  школах должно быть и 
соответствующее  оборудование.  В  2013  году  на  средства  федеральных 
программ  модернизации  мы  закупили  учебно-лабораторные  комплексы, 
автоматизированные рабочие места и мобильные рабочие станции на основе 
ноутбуков,  а  в  17  школе  уже  готов  к  подключению программно-аппаратный 
комплекс с возможностью трехмерной проекции. Всё это позволит детям через 
игру,  с  помощью современных технологий постигать  науки намного легче  и 
результативнее.  Кроме  появления  современной  начинки,  во  многих  школах 
района  завершились  ремонтные  работы.  Кровля,  окна,  системы  отопления, 
пищеблоки - все это работает уже не один десяток лет и, как следствие, требует 
ремонта.  Например,  в  школе  №  18  теперь  новая  кровля,  фасад,  столовая, 
входная группа. Отремонтированы коридоры первого и второго этажа. Начался 
ремонт класса, выделенного под кабинет домоводства. На это потрачено более 
20  миллионов  рублей.  После  ремонта   школа  №18,  на  мой  взгляд,  станет 
образцом современной школы. Мы, не строя новой, отремонтировали старую, 
хотя будем строить и новые.

В  школах  №  25  и  7  появились  теплые  туалеты,  а  в  школе  №19  его 
строительство уже завершается. Только окон в школах района мы поменяли в 
ушедшем  году  на  сумму  в  15  миллионов.  Но  эта  цифра  лишь  малая  часть 
потраченных денег на ремонт наших образовательных учреждений. На одной из 
расширенных планерок мы вместе с директорами школ и детских садов решили 
посчитать, сколько удалось вложить денег в ремонт этой сферы. После того, как 



каждый встал и назвал стоимость проведенных работ в своем учреждении, мы 
без труда преодолели сумму — а теперь я обращаюсь к залу -  как вы думаете, 
какую сумму мы преодолели?  ... 100 миллионов рублей, только вдумайтесь! 

Это то, что мы с вами сделали - предстоит сделать больше. 
Для подрастающего поколения одним из важных факторов становления 

личности и формирования правильных жизненных ценностей остается уровень 
культурного потенциала района. Поэтому для нас важным направлением было и 
остается  сохранение  и  развитие  культурного  багажа,  поддержка  народного 
творчества,  музейного,  библиотечного  дела,  молодых  дарований.  Динамика 
роста бюджета этой отрасли на высоком уровне, и по сравнению с 2012 годом 
он вырос вполовину — со 107 до 160 миллионов рублей. 

21  коллектив  района  имеет  звание  «Народный»,  «Образцовый 
художественный  коллектив».  Поэтому  их  участники  достойно  представляли 
Кубань  даже  на  международных  и  всероссийских  фестивалях,  например, 
Спасской ярмарке мастеров народных художественных промыслов в Елабуге, 
международном фестивале сценического и художественного искусства «Верь в 
свою  звезду»  в  Георгиевске,  фестивале  «Русская  душа  —  русское  слово»  в 
Париже.   А  призовое  место  на  краевом  фестивале-конкурсе  детского 
художественного  творчества  «Адрес  детства  —  Кубань»,  которое  мы  с 
достоинством  провели  на  этой  сцене,  помогло  совместно  с  выделенными 
средствами из муниципального бюджета приобрести новый автобус для наших 
одаренных детей. 

Самым ярким культурным событием в  прошлом году,  безусловно,  стал 
юбилей нашего земляка Виктора Гавриловича Захарченко, который всю жизнь 
трудится на благо Кубани. Теперь в Кореновске в микрорайоне «Приозерный» 
есть улица имени художественного руководителя Кубанского казачьего хора. По 
этому поводу есть один очень интересный факт, который рассказал мне Виктор 
Гаврилович  уже  после  того,  как  мы  назвали  новую  улицу  в  его  честь.  Он 
вспомнил историю о том, как покупал свою первую гармонь в Кореновске: по 
пути домой в Дядьковскую он переночевал именно на этом месте,  где раньше 
были заросли дикой акации, а утром отправился домой. Вот так судьба привела 
Виктора Гавриловича на то же место уже через 60 лет. 

Также в день юбилея в родной станице Захарченко - Дядьковской - мы 
заложили красивый парк.

Самые  смелые  перспективы  в  отрасли  культуры   -  появление  новой 
музыкальной школы в микрорайоне «Радужный» в Кореновске,  строительство 
школы искусств в станице Платнировской, а также реконструкция кинотеатра 
«Октябрь» с закупкой самого современного цифрового оборудования формата 
3D.

Разумеется, для всего этого необходимы деньги, которых на все всегда не 
хватает.  Но есть очень точное выражение на этот счет: «Богат не тот,  у кого 
много денег, а тот, кто умеет их тратить», в нашей ситуации это возможность 
участвовать  в  государственных  программах  софинансирования  из  бюджетов 
разного уровня. В отчетном году район участвовал в 29 различных программах 
в разных сферах и направлениях. На 5 больше по сравнению с предыдущим 



годом.  Я  знаю,  что  все  они  развиваются  благодаря  пониманию  краевой 
администрации и лично участию губернатора Краснодарского края Александра 
Николаевича Ткачева.

И  все  же,  если  вернуться  к  наполнению  бюджета:  в  2013  году  все 
предприятия  и  организации  района  перечислили  налоговых  и  неналоговых 
доходов в консолидированный бюджет края 1 миллиард 237 миллионов рублей. 

Говоря о таких цифрах, мы всегда стараемся смотреть на соседей, на тех, 
кто впереди.  Мы с большим удовольствием видим победы коллег,  например, 
Тимашевского, Тихорецкого районов, города Армавира, Анапы. Мы понимаем, 
что хорошие показатели даются тяжелым каждодневным трудом. 

Кореновский  район  на  высоком  уровне  исполнил  свои  плановые 
обязательства  по  доходам перед  кубанским бюджетом.  По этому показателю 
наш  район  уже  вплотную  подобрался  к  десятке  лидеров  среди  всех 
муниципалитетов края. Мы на 11 месте, разумеется, опережая среднекраевые 
показатели. Нам удалось поднять планку и по налогу на доходы физических 
лиц.  Считаю  это  большим  прорывом.  Мы  увеличили  сумму  по  этому  виду 
налога на 20 процентов, в рублях - это 56 миллионов!

 Одним из факторов, скажу честно, самым приятным для меня,  уверен, и 
для  всех  жителей  района  стал  рост  заработной  платы,  доведение ее  до 
среднеотраслевого уровня по краю. А также огромная работа с обособленными 
подразделениями.  Проще  говоря,  компаниями,  в  основном  это  строители, 
которые выполняют работы на нашей территории. Многие не верили, что нам 
удастся  заставить  их  платить  НДФЛ  в  наш  бюджет.  Те,  кто  скептически 
относился к этой теме, всегда начинали с проблемы расстояния и оторванности 
головных офисов, от мест дислокации обособленных подразделений. Звучали 
фразы:  это  же  Рязань,  Воронеж,  Москва,  как  мы можем им  диктовать  свои 
условия. Но если работать с каждым конкретно, приводить серьезные доводы и 
аргументы,   то  в  большинстве  случаев  можно  добиться  положительного 
результата. Тем более, что закон на нашей стороне. А те, кто не хотят платить 
или забывают о том, что у них 50 или 100 человек получают хорошую заплату в 
другом регионе, а налоги они платят в бюджет по прописке, тем самым уводя 
деньги,  заработанные  в  нашем  районе,  не  должны  работать  на  территории 
муниципалитета.

Огромной  проблемой  налога  на  доходы  физических  лиц  являются 
работодатели-воры. Просто не могу по-другому назвать этих людей. Они крадут 
деньги  из  бюджетов  разного  уровня,  крадут  деньги  из  пенсий  своих 
собственных сотрудников только ради того, чтобы положить их в собственный 
карман. Который, я думаю, не опустеет даже после выхода на пенсию, в отличие 
от  карманов  простых  работников.  Ведь  если  сотрудники  получают  серую 
зарплату, их жизнь после 60 может превратиться,  как пишут в документах, в 
период дожития, потому что уже совсем скоро основной частью пенсии станет 
накопительная.  Для того,  чтобы избежать подобного сценария,  со всеми,  кто 
сейчас указывает в документах месячную зарплату в восемь тысяч рублей, мы 
будем работать индивидуально, точечно, в рамках закона, совместно со всеми 
силовыми структурами.



Радует, что таких компаний немного. Предприниматели готовы работать в 
рамках закона и с огромным удовольствием вкладывают деньги в собственный 
бизнес на нашей земле. Например, в строительство инкубатора на  Кореновской 
птицефабрике инвестор вложил 326 миллионов рублей, но что самое важное - 
было  создано  почти  сто  рабочих  мест,  которые  так  необходимы  в  поселке 
Комсомольском.  В  станице  Платнировской  с  появлением  завода  по 
производству жидких добавок появилось 50 рабочих мест. А самый известный 
инвестор  нашего  района  -  Кореновский  молочно-консервный  комбинат  -  в 
ушедшем году вложил 350 миллионов в строительство фабрики мороженого, 
превратив Кореновск в столицу российского мороженого. Многие уже успели 
попробовать  пломбир  и  эскимо  кореновского  производства,  а  в  этом  году 
фабрика  заработает  на  полную  мощность:  она  будет  выпускать  80  тонн 
мороженого в сутки - это полтора железнодорожного вагона. Жители многих 
регионов  России  и  ближнего  зарубежья  смогут  в  полной  мере  насладиться 
продукцией  под  известным  брендом  «Коровка  из  Кореновки».  Несмотря  на 
огромный  ассортимент,  покупатели  уже  сейчас  предпочитают  продукцию 
нашего  молочно-консервного  комбината и  ценят  ее  за  высокое  качество  и 
натуральность, понимая, что настоящие продукты без лишних добавок сейчас 
на рынке найти довольно трудно. 

Экономическое  развитие  района  продолжается  и  в  плане  увеличения 
объемов  производства.  Итоговая  цифра  2013  года  оказалась  намного  выше 
предыдущего. Почти на 10 миллиардов произвели товаров наши компании. Что 
на 3 миллиарда больше по отношению к 2012 году.

Прошедший  год  выдался  очень  напряженным.  Связано  это  в  первую 
очередь с тем, что мы принимали участие в подготовке главного спортивного 
праздника не только для нашей страны, но и всего мира – 22 Олимпийских 
зимних игр и 11 Паралимпийских игр в Сочи! Очередной экзамен на прочность 
и  готовность  решать  поставленные  задачи  наша  КОМАНДА  выполнила.  А 
оценкой стало вручение из рук губернатора медали «За выдающийся вклад в 
развитие  Кубани»  3  степени.  Эта  награда  принадлежит  каждому  жителю 
района. 

Уверен, сегодня в этом зале присутствуют герои, те, кто внес свою лепту 
при  подготовке  к  величайшему  событию  в  истории  страны  и  Кубани.  Вы 
проделали титанический труд. И сегодня я еще раз от всего сердца говорю вам: 
СПАСИБО! 

Олимпиада помогла нам поменять отношение к зимним видам спорта и к 
занятию спортом в целом. Несмотря на огромные затраты из бюджетов разных 
уровней  на  организацию олимпийского  мегапроекта  в  2013  году,  мы начали 
строить ледовый дворец, а также плавательный бассейн в Кореновске. Уверен, 
эти  спортивные  объекты  помогут  нам  воспитать  будущих  чемпионов. 
Стабильнее всех в этом направлении сейчас работает спортивная школа № 1, 
директор  Олег  Анатольевич  Андреев.  Только  в  2013  году  пятеро  их 
воспитанников получили звание кандидатов в мастера спорта, а всего разряды 
удалось  защитить  более  чем  ста  спортсменам.  Они  с  большим  успехом 
выступают на соревнованиях разного уровня. Александр Аксенов занял первое 



место во всероссийских соревнованиях по гиревому спорту, Ольга Ткаченко — 
стала третьей в беге на 200 метров на всероссийских соревнованиях по легкой 
атлетике, а Алена Ткачева впервые от нашего района попала в сборную команду 
края  по  футболу  —  эта  команда  заняла  первое  место  в  России.  1  место  в 
соревнованиях  по  футболу  среди  дворовых  команд  на  Кубок  губернатора 
Краснодарского  края  взяли  мальчишки  из  Журавского  сельского  поселения. 
Лучшими в соревнованиях на Кубок губернатора Краснодарского края уже по 
уличному  баскетболу  стала  наша  команда  из  Платнировского  сельского 
поседения. Как вы заметили — это совсем молодые команды, а значит, у нашего 
спорта есть будущее.

Перейдем  к  главной  отрасли  нашего  района   -  сельскому  хозяйству. 
Подтверждая  это,  наши  сельхозпредприятия  по-прежнему  стабильно 
пополняют районную казну.  Годовой план  по  доходам в  бюджеты Кубани и 
муниципалитета  выполнены  с  большим  перевесом.  А  по  сравнению  со 
статистикой 2012 года объем средств увеличился более чем на 18 процентов, то 
есть еще в предыдущем году каждого пятого рубля у нас просто не было.

Все это произошло благодаря повышению средней заработной платы, в 
отрасли сейчас она составляет 19 с половиной тысяч рублей. А для того, чтобы 
эти показатели продолжали расти,  а  также для улучшения взаимодействия и 
быстрого решения возникающих проблем сельхозпроизводителей, в 2013 году 
мы  начали  работу  над  Соглашением,  регламентирующим  наше  социально-
экономическое сотрудничество. Я уверен, что этот документ поможет в работе с 
сельхозпроизводителями благодаря повышению общей культуры земледелия и 
других  сфер  сельского  хозяйства.  Вместе,  помогая  друг  другу,  мы  сможем 
добиться роста урожайности, повышения качества продукции, а самое главное, 
сможем  стабильно  идти  вперед  и  реализовывать  планы  социально-
экономического  развития.  Главный  критерий  в  этой  работе  —  настоящий 
командный  дух,  и  понимание  общих  целей  и  задач.  Отношения  между 
администрацией и предприятиями любой отрасли должны быть прозрачными, 
партнерскими. Важно, чтобы каждый производитель отдавался на все сто ради 
общего дела — роста общего благосостояния,  а  не так,  чтобы кто-то не  тая 
показывал  собственные  доходы,  а  другие  писали  в  документах  не  то  что 
среднюю  урожайность,  а  вообще  цифры,  сравнимые  с  крайними,  на  грани 
выживаемости  сельхозпроизводителей.  Такие предприятия единичны,  но они 
есть.  Их урожайность  в 2013 году составила 38,4 центнера с  гектара — это 
ниже  среднерайонной  почти  на  19  центнеров.  Таких  результатов  достигают 
предприятия  на  территории  Астраханской,  Волгоградской  областей,  где  на 
полях кроме глины и песка ничего нет — их почвы абсолютно не сравнимы с 
кубанским  черноземом.  Но  даже,  несмотря  на  это,  2013  год  для  наших 
земледельцев стал самым успешным. 

Получен  рекордный  урожай  зерна.  В  зачетном  весе  мы  получили  448 
тысяч  тонн.  Наши  производители  занимают  лидирующие  позиции  по 
урожайности во всем крае.  ЗАО «Кубань» заняло третье место в регионе по 
урожайности  озимых  культур,  их  результат  —  72,6  центнеров  с  гектара. 
Урожайность кукурузы на зерно составила 67,6 центнеров с гектара — это тоже 



рекордный результат для нашего района и второй по центральной зоне края. В 
выращивании этой культуры отличились ЗАО «Кубань», ООО «Золотой колос» - 
им  не  хватило  всего  центнера  до  цифры 100  с  гектара.  Сахарная  свекла  за 
последние  годы  стала  непопулярной  культурой  у  сельхозпроизводителей,  но 
нам  удалось  переломить  ситуацию,  и уже  в  прошлом году  были  увеличены 
площади под ее возделывание и поднялся результат урожайности до третьего в 
крае — это 583 с половиной центнера с гектара. А четыре хозяйства  - ЗАО 
Фирма  «Агрокомплекс»,  ПУ  «Север»,  ООО  «Кореновскагрохимия»,  ООО 
«Золотой колос» -  добились урожайности свыше 600 центнеров с  гектара.  В 
прошлом году всего свеклой было засеяно 4 436 гектаров, в этом году цифра 
возросла  еще  на  411  гектаров,  некоторые  предприятия  поменяли  взгляд  на 
культуру и в этом году увеличили посевные площади. В 2011 году уменьшение 
площадей под выращивание сахарной свеклы произошло в районе неспроста. 
Еще два года назад работа сахарного завода в корне не устраивала районных 
сельхозпроизводителей — их не устраивали низкие технические показатели, не 
устраивало  руководство  завода.  Низкая  производительность, 
многокилометровые очереди  на  свеклопункте  -  все это  не  могло  не  вызвать 
негодование  сельхозпроизводителей,  которые  по  понятным  причинам 
отказывались везти свеклу на наш завод, поэтому они и сокращали площади 
посевов.  Чтобы  вернуть  ситуацию  в  правильное русло,  мы  встречались  с 
акционерами «Продимекс», встречались с сельхозпроизводителями. Весь этот 
титанический  труд  был  проделан  совместно  администрацией  района  и 
министерством сельского хозяйства. Важным этапом стала смена руководителя 
завода, в феврале 2013 года им стал Александр Васильевич  Выходцев. Можно 
долго  продолжать,  но  лучше  назвать  две  цифры:  в  2012  году  завод 
перерабатывал в среднем не более 2 с половиной тысяч тонн в сутки, а сейчас с 
легкостью выдает более 4 с половиной.

Но  остались  сельхозпроизводители,  которые  до  сих  пор  вывозят 
выращенную на  территории  района  свеклу  и  сдают  на  другие  предприятия. 
Таких в районе 4 и мы также будем с ними работать. Потому что объяснения 
этому я просто не вижу, в 2013 году завод пережил глобальную реконструкцию 
— это и полный капитальный ремонт существующего оборудования, и закупка 
нового, которое повышает качество продукции и объемы производства. Только в 
ушедшем году на модернизацию завод потратил 60, а на 2014 уже заложил 80 
миллионов  рублей.  Не  было  ни  одной  жалобы  от  аграриев  на  очереди  или 
плохую работу.  ПОЧЕМУ в  районе  до сих  пор есть  сельхозпредприятия,  не 
желающие сдавать сырье на наш сахарный завод, — вопрос, который, по моему 
мнению, не имеет объективных причин.

Извините, я немного отвлекусь, но меня всегда волновала и продолжает 
волновать еще одна сложившаяся ситуация: почему раньше при существовании 
колхозов,  совхозов они вкладывали деньги в ремонт дорог поселений,  школ, 
детских  садов.  Ведь  сейчас  земли  не  стало  меньше,  каждый  гектар  по-
прежнему  на  своем  месте.  На  той  или  иной  территории.  В  том  или  ином 
поселении. Он не перешел ни в другой район, его никто не вырезал, не выкопал, 
не  увез  с  собой.  Это  земля испокон века  была,  есть  и   будет  наша.  Те,  кто 



зарабатывает  на  земле,  должны нести  ответственность  за  поселки  и  хутора, 
потому что по этим дорогам добираются на работу сотрудники предприятий, по 
этим дорогам ездят техника и сами руководители. В школах и детских садах 
учатся их дети, которые, надеюсь, будут приучены к труду, пройдут практику на 
этих предприятиях. Я думаю, мы могли бы возродить трудовые лагеря для того, 
чтобы наши дети не отрывались от дела наших отцов и дедов,  чтобы после 
учебы  они  с  удовольствием  возвращались  на  малую  родину,  а  не 
СТАНОВИЛИСЬ очередными членами общества потребления. 

Но вернемся к докладу.
Не прекращается и модернизация наших хозяйств. Новых сельхозмашин 

им удалось приобрести на сумму в 270 миллионов рублей: это новые тракторы, 
зерноуборочные комбайны, сеялки, культиваторы - все то, что не приобреталось 
уже  больше  двух  десятков  лет,  а  некоторые  продолжали  работать  еще  на 
технике вообще семидесятых годов — никак не соответствующей европейским 
стандартам.  Лидерами  в  приобретении   можно  назвать  ООО  «Агрофирму 
«Дядьковская»,  ФГУП  «Кореновское»,  ЗАО  «Кубань»,  ООО  «Родина».  Эти 
компании купили современные тракторы таких производителей, как Минский 
тракторный завод и Джон Дир. Зерноуборочную технику от фирм Ростсельмаш, 
Клаас, Нью Холанд. Кто-то может сказать, что Нью Холанд, Клаас, Джон Дир 
— это иностранные производители. Нет,  в этой технике иностранные только 
технологии, а произведена она в России, немецкий Клаас вообще находится на 
территории города Краснодара.

Не менее удачным год был и для животноводов нашего района. Сейчас 
кормят птицей, говядиной и свининой, а также поят молоком жителей района и 
других регионов России 5 животноводческих предприятий, 5 птицефабрик, 87 
крестьянско-фермерских хозяйств и более 7 тысяч граждан,  ведущих личное 
подсобное хозяйство. Эти предприятия также поучаствовали в модернизации: 
были  приобретены  новые  тракторы,  кормораздатчики,  охладители  молока, 
дезинфекционные машины и многое другое оборудование.

Производители молока в районе не только увеличили количество дойного 
стада,  но  и  оторвались  от  среднекраевого  показателя  по  удою  на  335 
килограммов, сейчас районный показатель - 6 тысяч 383 килограмма. 

Всего  этого  удалось  достичь  благодаря  своевременной  модернизации, 
внедрению новых технологий работы и ежедневному труду животноводов. Не 
первый год лидером отрасли в районе остается ФГУП «Кореновское», которым 
руководит отличный хозяйственник,  депутат  Законодательного собрания края 
Александр Петрович Команов. Совсем недавно я был на четвертой молочно-
товарной ферме этого предприятия: я узнал, что в животноводстве есть люди, 
которые работают в отрасли по 25-30 лет. Это настоящие патриоты, настоящие 
герои труда.  ФГУП «Кореновское» - пример эффективного сельхозпредприятия 
в  целом.  Им же  удается  продолжать  и  развивать  направление  свиноводства, 
которое на сегодняшний момент буквально находится на стадии возрождения 
после  тяжелых  событий  2012  года.  Африканская  чума  заставила  многих 
отказаться  от  выращивания  свиней.  Но  ФГУП  «Кореновское»  в  2013  году 
достигло  числа  свинопоголовья  в  5650  голов,  и  это  не  предел.  Разумеется, 



чтобы остаться в отрасли, на предприятии провели огромную работу. Тотальная 
закрытость,  дезбарьеры,  тщательная  дезинфекция  транспорта  —  только  так 
можно  на  сегодняшний  день  продолжать  работу  в  этой  отрасли.  И  этого 
достигло предприятие, обращаю ваше внимание, со 100 процентами уставного 
капитала, который принадлежит государству. ФГУП «Кореновское» - это казна 
России. Так что? Разучились работать руководители государственных компаний 
или нет — этот вопрос я оставлю без ответа.

Самым насыщенным в крае наш район остается в отрасли птицеводства. 
На нашей территории работают, как я ранее сказал, 5 предприятий, в которых 
насчитывается  в  зависимости  от  сроков  реализации  от  700  тысяч  до  1,5 
миллионов голов птицы. Наши животноводы в ушедшем году были отмечены 
на  краевом  уровне.  Главный  зоотехник  ФГУП  «Кореновское»  Александр 
Иванович  Криворучкин  стал  лучшим  среди  главных  зоотехников   края.  В 
конкурсе «Лучший по профессии» в числе лидеров оператор по искусственному 
осеменению этого же предприятия Антонина Федоровна Ромашкина. Не могу 
не  отметить  ЗАО  «Кубань»,  которым  руководит  молодой  перспективный 
управленец  Евгений  Валерьевич  Олечкин.  Несколько  лет  назад  предприятие 
начало стабильное развитие собственных ферм и в 2013 году вышло на второе 
место  по  производительности  в  районе.  Благодаря  стараниям  руководителя 
технологии удалось перевести на новый уровень. Совсем недавно предприятие 
закупило 100 чистопородных нетелей — это поможет предприятию обеспечить 
стабильное производство молока и долгие годы сохранять чистую породу. Это 
пример для всех остальных, что на нашей кубанской земле можно не только 
выращивать  пшеницу,  подсолнечник,  сахарную  свеклу,  по  моему  мнению, 
каждое  предприятие,  которое  возделывает  свыше  одной  тысячи  гектаров 
пашни,  должно  иметь  и  теплицы,  и  фермы.  Это  прежде  всего 
продовольственная  безопасность  нашей  страны  и  региона,  притом  в  таком 
нестабильном мировом сообществе, вы понимаете, о чем я говорю.

Хорошо  представили  себя  животноводы  на  ежегодной  выставке 
«Кубанская  ярмарка»,  которая  в  октябре  проходила  на  территории 
краснодарского  ипподрома.  Сергей  Александрович  Козодавин,  руководитель 
районного  общества  кролиководов  и  владелец  ЛПХ,  занял  второе  место  в 
конкурсе на лучший стенд в кластере «Животноводство». 

За  последние  8  лет,  благодаря  огромной  поддержке  краевой 
администрации и Законодательного собрания в информационном и финансовом 
плане, удалось поднять на ноги личные подсобные хозяйства. Только за 2013 
год малые сельхозпроизводители получили государственной поддержки на 20 
миллионов рублей — это возмещение затрат на производство мяса, молока, а 
также финансовая помощь на приобретение  животных и строительство теплиц. 
Последний пункт, по-моему мнению, является самым важным, ведь кубанских 
овощей  на  полках  наших  магазинов  уже  давно  не  хватает.  Не  хватает 
натуральных,  свежих,  по-настоящему  вкусных  помидоров,  огурцов,  капусты, 
перца и других культур, к которым мы привыкли с детства и качество которых 
абсолютно не сравнимо с иностранным, не имеющим родного кубанского вкуса. 
И  производители  нашего  района  год  от  года  стараются  развиваться  в  этом 



направлении.
Строительная  отрасль  района  подошла  к  финалу  года  со  стабильным 

показателем по вводу в строй жилья - 38 тысяч квадратных метров. Самыми 
важными объектами жилого строительства стали дома для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. Был сдан и заселен 30-квартирный дом в 
Кореновске по улице Нижней, а сейчас завершается строительство также 30-
квартирного дома, но уже в станице Платнировской. Все они газифицированы, 
рядом  есть  школы  и  детские  сады.  До  2013  мы  уже  сдали  первый  дом  в 
Кореновске, а сейчас планируем строительство еще двух, в итоге к концу 2014 
года у нас будет уже пять многоквартирных домов. Тем самым, мы выполним 
программу  по  обеспечению  жильем  детей-сирот,  которую  утвердил  наш 
президент Владимир Владимирович Путин. 

Завершена огромная работа по разработке и утверждению генеральных 
планов территориального планирования во всех 10 поселениях района.

Продолжалась  на  территории  района  и  газификация,  ведь  сейчас  без 
голубого  топлива  уже  невозможно  представить  полноценную  качественную 
жизнь  в  частном доме.  Самое  важное  -  это  тепло  и,  конечно,  горячая  вода. 
Разумеется, можно пользоваться другими источниками и ресурсами, но ни один 
из них не будет таким удобным, а главное, приемлемым по цене. В ушедшем 
году  в  рамках  краевой  программы  газификации  построены  подводящие 
газопроводы высокого давления во всех поселениях района. Распределительные 
газопроводы  низкого  давления  завершены  в  хуторе  Бураковском,  поселке 
Анапском  и  в  хуторе  Казаче-Малеваном,  общей  протяженностью  15 
километров.  Более  400  дворов  получили  возможность  жить  в  нормальных 
условиях. В итоге этих работ обеспеченность жителей нашего муниципалитета 
газом составила более 91 процента — по этому показателю мы вторые в крае, 
выше нас в таблице только Краснодар — у них обеспеченность газом достигла 
99 процентов.

Итоги  года  доброй  половины  наших  поселений  оказались  объективно 
выше коллег и были высоко отмечены на краевом уровне. Буквально вчера из 
рук  губернатора  получили  награды  наши  победители  конкурса  среди 
поселений, итоги которого были подведены 26 марта этого года на очередной 
сессии  Законодательного  собрания  края.  Пользуясь  случаем,  я  выражаю 
огромные слова благодарности всему депутатскому корпусу, всем заместителям 
председателя краевого парламента и лично Владимиру Андреевичу Бекетову за 
то, что на протяжении многих лет эта программа существует, за то, что главы 
поселений могут бороться и доказывать, что они качественно работают вместе 
со своими командами. Второй год подряд в своих категориях весь пьедестал 
конкурса  занимают  поселения  нашего  района.  Я  с  большой  гордостью 
поздравляю  победителей  и  призеров.  Это  глава  Журавского  сельского 
поселения  Анна  Николаевна  Сергиенко  —  первое  место,  глава 
Новоберезанского сельского поселения Виктор Васильевич Шевченко — первое 
место, глава Сергиевского сельского поселения Сергей Анатольевич Басеев — 2 
место,  глава  Платнировского  сельского  поселения  Людмила  Николаевна 
Богославец — 2 место, глава города Кореновска Евгений Николаевич Пергун — 



2 место. 
Уверен,  такой  результат  говорит  о  качественной  работе  команд 

поселковых администраций. 
10 апреля на зональном совещании в городе Гулькевичи подвели итоги 

работы наших ТОСов, которые уже больше десяти лет каждый день доказывают 
свою  необходимость.  Как  в  своем  выступлении  отметил  вице-спикер 
Кубанского парламента Иван Михайлович Петренко «... были созданы не для 
галочки».  Я по собственному опыту знаю: они оказывают реальную помощь 
муниципальной власти. Многие председатели  -  первые помощники местных 
участковых.  Они  без  труда  узнают,  в  каком  дворе  или  квартире  живет 
неблагополучная  семья  или  появились  «нехорошие  соседи».  Среди  всех  62 
ТОСов  района  по  итогам  ушедшего  года  победителями  стали:  ТОС  №1 
Платнировского  сельского  поселения,  председатель  Антонина  Михаловна 
Серенко  -  первое  место,  ТОС  №26  «Центральный»  города  Кореновска, 
председатель  Татьяна  Викторовна  Шамрай  —  второе  место,  ТОС  №2 
Новоберезанского  сельского  поселения,  председатель  Любовь  Стефановна 
Лунева  —  третье  место.  Все  они  получили  гранты  от  Законодательного 
собрания края на развитие своих территорий.

Важная  сфера  сотрудничества  администрации  —  тесная  работа  с 
правоохранителями в разных вопросах. Огромное значение в поселениях имеет 
работа участковых,  но,  как и во многих сферах, в полиции сейчас не всегда 
хватает  сотрудников.  Чтобы  привлечь  специалистов,  в  2013  году,  благодаря 
финансовой поддержке края, впервые мы купили 3 служебных квартиры — 3-
комнатную  в  станице  Платнировской  и   две  квартиры  2-  и  3-комнатные  в 
поселке Новоберезанском — общей суммой в 2 миллиона 900 тысяч рублей. 
Эффективно  работает  в  связке  с  правоохранителями  система  «Безопасный 
район».  Сотрудники  учреждения  постоянно  фиксируют  нарушения 
общественного порядка и передают их в работу полицейским. В ушедшем году 
благодаря  поддержке  администрации  края  удалось  провести  модернизацию 
системы.  Закуплено  14  комплексов  видеонаблюдения к  существующим 19,  а 
также  заключен  контракт  на  создание  и  оснащение  ситуационного  центра. 
Сейчас  на  улицах  работают  современные  камеры  высокого  разрешения, 
которые  помогают  в  разных  условиях  круглосуточно  пресекать 
правонарушения.

В  своей  работе  администрация  района  активно  взаимодействует  с 
депутатами  различных  уровней.  Не  могу  не  отметить  поддержку  наших 
депутатов Законодательного собрания края Александра Петровича Команова и 
Игоря  Алексеевича  Крамаренко.  Совместно  с  администрацией  района  они 
определяют приоритетные направления в социально-экономическом развитии 
района.  Так,  в  2013 году Игорь Алексеевич Крамаренко направил порядка 4 
миллионов рублей из субсидий для решения социально-значимых вопросов:

- на замену окон в детском саду №1 г. Кореновска (1,2 млн.руб);
- на замену оконных блоков в ДЮСШ №2 г. Кореновска направлено около 

2 млн.руб;



- 550 тыс. руб направлено в Бураковское с/п (приобретена детская 
площадка и проведены противопожарные мероприятия в сельском Доме 
культуры х. Бураковского);

- 450 тыс.руб направлены на благоустройство Сергиевского с/п;
- 400 тыс.руб направлены в Журавское с/п (проведение противопожарных 

мероприятий в сельском Доме культуры);
- на материально-техническое обеспечение дошкольных учреждений 

района направлено более 300 тыс.руб.
Для  решения  проблем  жителей  округа  изыскивались  и  привлекались 

дополнительные средства. В частном порядке из личных средств оказывалась 
помощь  трем  семьям,  попавшим  в  трудную  жизненную  ситуацию.  Пять 
комплектов  оргтехники  были  направлены  в  2013г  в  общеобразовательные 
школы  и библиотеки района. 

По ходатайству и личном участии Крамаренко Игоря Алексеевича в 2013 
году удалось привлечь в Кореновский район порядка 21 млн. рублей краевых 
средств в рамках краевых целевых программ.  На условиях софинансирования с 
бюджетами сельских поселений субсидии были направлены на:
- реконструкцию самотечной канализационной сети г. Кореновска (10 млн.руб);
- строительство уличного газопровода в х. Бураковском (3 млн.руб);
- замену водопроводных уличных сетей (5 млн.руб);
- уличное освещение (3 млн.руб).

В 2014 году при поддержке Игоря Алексеевича мы надеемся получить 
еще  10  млн.рублей  из  краевого  бюджета  на  продолжение  ремонтных  работ 
центрального канализационного коллектора.

Александр  Петрович Команов  в  ушедшем году направил субсидии для 
решения социально-значимых вопросов на Дом культуры в поселке Мирном — 
500 тыс. рублей, детский сад №3 в городе Кореновске - 620 тыс. рублей, Дом 
культуры  в  хуторе  Пролетарском  -  600  тыс.  рублей,  школе  №7  в  станице 
Дядьковской — 1 миллион рублей, детский сад №39 Кореновска — 380 тыс. 
рублей,  Дом  культуры  в  станице  Новоберезанской  —  400  тыс.  рублей.  На 
деньги, выделенные из личных средств, Александр Петрович подарил мячи для 
школы № 5, оформил подписку на районную газету «Кореновские вести» для 
общества инвалидов, помог в заготовке дров для Домов культуры в поселках 
Южный и Мирный, помог в лечении ребенка с ДЦП, приобрел кирпичи, чтобы 
восстановить  хозпостройки  для  многодетной  семьи,  купил  ноутбук  для 
районной  общественной  организации  «Российский  союз  ветеранов 
Афганистана».  Еще  раз  хочу  сказать  огромное  спасибо  за  своевременную 
помощь и поддержку.

Совместные  выездные  планерки  уже  стали  хорошей  традицией,  с 
помощью  которой  удалось  решить  много  наболевших  вопросов.  Все,  чего 
удалось достичь, это наша общая заслуга, уважаемые коллеги! Самое главное, в 
новом году продолжать работу, не сбрасывая темп, и, что очень важно, вовремя 
критиковать  друг  друга,  ведь  без  конструктивной  критики  мы  не  сможем 
двигаться к правильным решениям.

Когда я готовился выступить с отчетом перед вами, перебирал множество 



итоговых  цифр  в  документах,  отмечал  положительную  динамику,  где-то  - 
небольшой спад,  в  голове постоянно крутились мысли о том,  что за  каждой 
цифрой  стоит  результат  профессиональной  работы  огромного  количества 
людей. В завершение хочу сказать спасибо всем собравшимся, а также тем, кто 
сейчас засучив рукава продолжает трудиться на благо нашего района. Я очень 
благодарен всей большой, по-настоящему дружной команде. Команде, в которой 
каждый  разделяет  свою  долю  ответственности  и  знает,  что  в  нынешней 
ситуации нельзя стоять на месте. Жизнь - своим темпом, старшие коллеги — 
примером  каждый день показывают необходимый вектор развития. Я уверен, 
совсем скоро не останется тех, кто не готов менять отношение к делу, тех, кто 
не понимает, что в нашем районе славится честный труд, и, что очень важно, 
справедливо оплачиваемый. 

Я  убеждён,  что,  опираясь  на  лучшие  кубанские  традиции,  используя 
самые современные технологии, идеи и эффективные методы работы, мы, не 
без труда разумеется, решим множество задач и обязательно добьёмся успеха. 
На благо России, на благо нашей малой родины — Кубани.
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